

**LENGUA CASTELLANA Y LITERATURA****El agua es de todos**

El Gobierno estudia, al parecer, un proyecto de nacionalización del agua de los manantiales, y en tanto la derecha se ha horrorizado automáticamente ante la posibilidad, a los demás mortales nos ha causado asombro que el agua que brota de la tierra, el agua indispensable para la vida, pueda ser todavía propiedad privada de alguien. Si el agua de las fuentes y de los manantiales que mana para todos es de alguien, es que ese alguien, por lógica natural, la ha robado.

La derecha, animada más por un espíritu agreste que conservador, cree amenazado el, para ella, sacrosanto principio de la propiedad privada con esa futura nacionalización del agua, que no es tal sino una simple restitución de lo público, el rescate de un bien común ilegítimamente enajenado. Si el sol sale para todos, el agua de los manantiales y las fuentes mana para todos también, de suerte que el que la embotella y la cobra, sólo puede hacerlo, en puridad, merced a una concesión del Estado, a un alquiler temporal, como si dijéramos, quedando la propiedad en sus manos, esto es, en las de cuantos lo componen: todos los españoles. El furor privatizador de la derecha (y de alguna izquierda apócrifa) no tiene, según se percibe, marcha atrás, y en su ofuscación se representa que un bien recuperado para el común es un bien que deja de pertenecerle, cuando lo que sucede es que su posesión se amplía, lo cual, atendiendo a la ley, a la justicia y a la razón, no podría ser de otra manera en una sociedad sana, democrática y de derecho.

En todo caso, y pues el asunto no guarda relación con el terrorismo, lo mismo el sector más ilustrado de esa derecha se estira un poco y concede intervenir educadamente en un debate social que ha de suscitar tan interesante proyecto, pues si es de todos, en la discusión y en el diálogo han de participar todos también.

Rafael TORRES

OPCIÓN 1**CUESTIONES**

- 1) Análisis y comentario sintáctico del siguiente fragmento del texto (2 puntos):
Si el sol sale para todos, el agua de los manantiales y las fuentes mana para todos también.
- 2) Analice morfológicamente –categoría, subcategoría, derivación y composición morfemática– la siguiente frase (1 punto):
La derecha, animada más por un espíritu agreste que conservador.
- 3) ¿Qué significan las siguientes palabras o locuciones tal como aparecen en el texto (1 punto):
en puridad, apócrifa, ofuscación, restitución, privatizador.
- 4) Comentario crítico del texto (3 puntos):
 - a) resumen del contenido.
 - b) comentario crítico.
- 5) Desarrolle el siguiente tema (1,5 puntos): *El ensayo actual (desde 1975): características generales; nómina de autores.*
- 6) Prueba de lectura de *La inteligencia fracasada*, de José A. Marina (1,5 puntos):
 - a) ¿Cómo define el autor la estupidez o fracaso de la inteligencia? Ponga algún ejemplo.
 - b) Explique por qué algunos estados afectivos como la envidia, los celos o el rencor resultan dañinos y constituyen un claro fracaso de la inteligencia.

**LENGUA CASTELLANA Y LITERATURA****El agua es de todos**

El Gobierno estudia, al parecer, un proyecto de nacionalización del agua de los manantiales, y en tanto la derecha se ha horrorizado automáticamente ante la posibilidad, a los demás mortales nos ha causado asombro que el agua que brota de la tierra, el agua indispensable para la vida, pueda ser todavía propiedad privada de alguien. Si el agua de las fuentes y de los manantiales que mana para todos es de alguien, es que ese alguien, por lógica natural, la ha robado.

La derecha, animada más por un espíritu agreste que conservador, cree amenazado el, para ella, sacrosanto principio de la propiedad privada con esa futura nacionalización del agua, que no es tal sino una simple restitución de lo público, el rescate de un bien común ilegítimamente enajenado. Si el sol sale para todos, el agua de los manantiales y las fuentes mana para todos también, de suerte que el que la embotella y la cobra, sólo puede hacerlo, en puridad, merced a una concesión del Estado, a un alquiler temporal, como si dijéramos, quedando la propiedad en sus manos, esto es, en las de cuantos lo componen: todos los españoles. El furor privatizador de la derecha (y de alguna izquierda apócrifa) no tiene, según se percibe, marcha atrás, y en su ofuscación se representa que un bien recuperado para el común es un bien que *deja de pertenecerle*, cuando lo que sucede es que su posesión se amplía, lo cual, atendiendo a la ley, a la justicia y a la razón, no podría ser de otra manera en una sociedad sana, democrática y de derecho.

En todo caso, y pues el asunto no guarda relación con el terrorismo, lo mismo el sector más ilustrado de *esa derecha* se estira un poco y concede intervenir educadamente en un debate social que ha de suscitar tan interesante proyecto, pues si es de todos, en la discusión y en el diálogo han de participar todos también.

Rafael TORRES

OPCIÓN 2**CUESTIONES**

- 1) Análisis y comentario sintáctico del siguiente fragmento del texto (2 puntos):
A los demás mortales nos ha causado asombro que el agua que brota de la tierra pueda ser todavía propiedad privada de alguien.
- 2) Analice morfológicamente –categoría, subcategoría, derivación y composición morfemática– la siguiente frase (1 punto):
y pues el asunto no guarda relación con el terrorismo.
- 3) ¿Qué significan las siguientes palabras o frases hechas tal como aparecen en el texto (1 punto):
nacionalización, agreste, sacrosanto, enajenado, merced a.
- 4) Comentario crítico del texto (3 puntos):
 - a) resumen del contenido.
 - b) comentario crítico.
- 5) Desarrolle el siguiente tema (1,5 puntos): *El español de América, áreas y rasgos principales.*
- 6) Prueba de lectura de *La verdad sobre el caso Savolta*, de E. Mendoza (1,5 puntos):
 - a) Dentro del entramado histórico y social de la novela, la lucha social recorre de principio a fin todo el relato: señale algunos ejemplos concretos de tal lucha.
 - b) Indique algunos de los temas fundamentales de la novela que subyacen tras las diferentes líneas argumentales del relato.